

XVIIèmes Rencontres Raymond Abellio

Toulouse, 25-26 septembre 2020

Méditation sur l'instant présent chez Raymond Abellio

Par Jean-Charles Roux

Résumé

« L'éternel présent s'ouvre à nous et c'est à nous d'en lire les signes. »
Raymond Abellio, *Visages immobiles*, Gallimard, 1983, p. 172

La réflexion que je propose dans cet exposé va consister à mettre en valeur la méditation d'un homme en quête du sens dans ce qui constitue le chaos apparent de sa vie, vie présentée en miroir à celle que nous sommes tous appelés à vivre. Comme dans toute démarche philosophique d'envergure, le point de départ sera l'expérience perceptive qui va nourrir celle de l'instant présent dès lors que le sujet est capable de prendre conscience des conditions qui le déterminent. Ainsi se rend-il compte que le présent, même s'il est vécu dans son immédiateté dans un brouillard d'inconnaissance, procède d'un donné complexe constitué de forces venues du passé ou de puissances invisibles qui vont le conduire à développer sa conduite *nolens volens*.

Pour composer cet exposé, je reprendrai tout d'abord l'approche selon laquelle, aux yeux du philosophe de *La Structure Absolue*, le présent existe de toute éternité et l'expérience de l'amour vécu dans sa totalité constitue une première connaissance au delà de son expression langagière. Dans un deuxième temps je suivrai notre auteur dans son attitude de retour sur soi à la recherche des causes et des raisons qui lui ont permis d'être ce qu'il est devenu dans sa personnalité comme dans son destin. Enfin, troisième partie, je considérerai les conclusions que notre auteur retire de cette prise de conscience, définie par lui-même comme « seconde naissance », à savoir une morale positive au jour le jour et de confiance en la Vie.
